

Santísima Trinidad, del sagrado orden de carmelitas descalzos.

El 29 falleció a los 78 años de su edad el Dr. D. José Araujo, natural de esta ciudad, abogado de la real audiencia, sugeto de especial aceptación y literatura, motivo por qué defendió negocios de suma importancia, obteniendo el empleo de agente fiscal de lo civil muchos años: sepultóse en la iglesia de N. P. San Francisco, con asistencia de la real Universidad, comunidades y numeroso concurso.

Por cartas de Guatemala se ha tenido noticia que el día de Sr. San Ignacio de Loyola de este año, el Illmo. Sr. Dr. D. Francisco Liguero, arzobispo de aquella diócesis, pasó al colegio de la Compañía de Jesús de aquella ciudad y en virtud de baileto de S. S. tomó la ropa, y habiendo asistido a la función y manteniéndose algunos días en aquel colegio haciendo los ejercicios del santo patriarca, hizo los votos, y se restituyó á su palacio, continuando en su pastoral ejercicio en el traje de jesuita.

La tarde del 31, en la santa iglesia catedral y varias de esta corte, a sus primeras vísperas de Todos Santos, se expusieron sus preciosas reliquias, continuando la celebridad el día siguiente 1º de noviembre, debiendo asistir en dicha santa iglesia S. Illma.

NOVIEMBRE.

La mañana del 1º, el colegio insigne mayor, viejo y mas antiguo de Santa María de Todos Santos celebró la anual eleccion, verificándose el rectorato en el Lic. D. Joaquin Velazquez de Leon, y conciliarios los Ldos. D. Miguel Navarrete Ruiz de Castañeda y D. José Cosío y Rábago; tesorero, el Lic. D. Gaspar Calaeta Rivadeneira; bibliotecario y secretario, el Lic. D. Miguel Primo de Rivera, todos los referidos colegiales actuales de dicho mayor, quienes luego pasaron á dar cuenta á S. E.: este dia y el antecedente fueron numerosas las concurrencias en plazas y portales con la variedad y muchedumbre de frutas, alcózares, alfeñiques y masas, que en ellos se vendian con el motivo de ofrendas, y es crecido el número de pesos que se expenden en estos dias con este pretexto.

La mañana del 2, conmemoracion de los difuntos, asistió S. Illma. en la santa iglesia catedral á su aniversario: en todas las de esta capital se practicó lo mismo, siendo crecidos los concursos.

De Jalapa escriben que han sido frecuentes las conferencias entre los diputados de España y este reino, en órden á que se practique la feria, que no ha tenido efecto respecto á los subidos precios que quieren por los géneros por lo que no han concordado, y solo han comprado algunos

particulares de Tierradentro y Méjico cortas cantidades.

La mañana del 3, en la santa iglesia catedral, se hizo el anual aniversario de los señores arzobispos y capitulares, y á la mañana siguiente 4, en la de N. P. Santo Domingo, el de los señores inquisidores, asistiendo el santo tribunal con sus secretarios y ministros, siendo el orador el R. P. L. Fr. Lorenzo Perez Valdivieso, de aquella sagrada órden.

Esta misma mañana en el colegio máximo de San Pedro y San Pablo de la sagrada Compañía de Jesus, congregados los rectores de su provincia, de órden de su actual provincial el P. P. M. Agustín Carta, para efecto de nombrar procuradores para la curia romana, en la conformidad que lo practican cada trienio, fueron electos en primer lugar el R. P. M. José Rodona, secretario que fué de provincia, rector de varios colegios, natural de San Lúcas de Barrameda; el segundo, el R. P. M. Francisco Javier Cevallos, natural de Oajaca, actual rector del colegio de San Andrés de esta ciudad; y por accidente ó muerte de los referidos, en tercer lugar, nombraron al R. P. M. Juan de Villaviceucio, natural de esta ciudad y actual visitador de esta provincia; los tres, sugetos de conocida virtud, literatura y aceptada conducta.

El 7 asistió S. E., real audiencia, tribunales, ambos cabildos y comunidades, en la iglesia de a casa Profesa, al anual aniversario que de 6r-

den de S. M. se hace por las almas de los que mueren en sus reales ejércitos: predicó el R. P. M. Enrique Alvarez, ministro de aquella casa.

Al anochecer de este dia contrajo matrimonio D. Pedro Toral Valdes y Argüelles, natural de Galicia, oficial real interino de las cajas de esta corte, con doña Marta Ignacia Gonzalez Maneiry y Montalvan, natural de Veracruz.

El 9 falleció á los 73 años de su edad doña Ana Terreros y Trejos, natural de esta ciudad, viuda que fué del Sr. D. Felipe Lugo, oidor que fué de esta real audiencia, y por haber contraido de nuevo nupcias, lo fué del sargento mayor D. Francisco Padilla, del órden de Santiago; sepultóse en la iglesia de N. P. S. Francisco, con asistencia de la nobilísima ciudad, prebendados, prebendados, comunidades y nobleza, convidados por su hijo el regidor D. Miguel de Lugo y Terreiros.

La mañana del 10, el rector y claustro menor de la real Universidad procedió á la anual elección de rector, que se verificó con seis votos, en el Dr. D. Antonio de Chavez, abogado de la real audiencia, catedrático de prima, jubilado de leyes, cura del Sagrario de esta santa iglesia, quien procedió al sorteo de nuevos conciliarios, que lo fueron en teología los DD. D. José Antonio Escontría, del oratorio de N. P. San Felipe Neri, y D. José Carragal y Peña; Dr. suarista D. Bartolomé Barrientos y Cervantes, abogado de dicha real audiencia, colegial mayor del viejo y mas antiguo de Santos, y catedrático de clementina en dicha

Universidad; Dr. médico, D. Andres de Alcocer; maestro en artes, D. Inocente Martinez Lázaro; Br. teólogo, D. José Verroterano; Br. suarista, D. Manuel Eusebio Villar; Br. médico, D. Juan Sanchez, quienes con el nuevo rector pasaron á dar cuenta á S. E. y á S. Illma.

Este dia de órden de S. E. se echó bando en las partes acostumbradas, prohibiendo nuevamente los juegos de naipes y encierros, en la conformidad que en otras ocasiones se ha hecho saber, arreglado al mandado de S. M., bajo de graves penas.

La mañana del 13 asistió S. E., S. Illma., real audiencia y tribunales, en la santa iglesia catedral á la anual festividad del patrocinio de nuestra Señora: predicó el R. P. Dr. D. Antonio de Escontría, del oratorio de San Felipe Neri.

En este dia en el colegio de Tepozotlan, noviciado de la sagrada Compañía de Jesus, distante de esta capital siete leguas, se celebró en su hermosa iglesia al glorioso San Estanislao de Cosca, extrenándose dos bellisimos retablos á la moderna, dorados de fino oro, complemento á los demas de dicha iglesia, que en el tiempo de seis años ha hecho su rector el R. P. M. rector Pedro Rios, teniendo el costo estos, las alhajas y ornamentos que en referido Tepozotlan se han hecho, el de 110.000 pesos: el mismo dia hizo sus votos en dicho colegio el R. P. Pablo Tamoteo Malo y Castro, colegial y rector que fué del mayor y mas antiguo de Santos.

El 14 contrajo matrimonio D. Rudecindo José Jimenez Caro Bolio y Santa-Anna con doña María de la Merced Urdanedi y Lujan Pabro Fernandez, naturales de esta ciudad, de sus mas distinguidas familias: el patrimonio del novio pasa de treinta mil pesos; el de la novia llega á ochenta mil: lo celebró en secreto, porque el tiempo no dió lugar á las disposiciones precisas para la decencia que corresponde en sus personas.

La mañana del 17 en la santa iglesia catedral asistió S. E., S. Illma., real audiencia y tribunales á la anual festividad de Señor San Gregorio Taumaturgo, patron jurado de esta ciudad, para que les libertase de las inundaciones: predicó el Dr. y M. D. Francisco Javier Gomez.

El 18 falleció a los 50 años de su edad, el Lic. D. José Osorio, natural de la ciudad de Oajaca, abogado de esta real audiencia, colegial antiguo del mayor y viejo de Santos, teniente general de corregidor de esta ciudad: sepultóse en la iglesia imperial de nuestro P. Santo Domingo, con asistencia de su colegio mayor, comunidades y nobleza.

El mismo dia falleció a los 60 años de su edad el R. P. M. F. Alvaro Ambars, natural de las Asturias, del sagrado órden de nuestro P. Santo Domingo, prior del santuario y recoleccion de nuestra Señora de la Piedad: sepultóse en el de profundis de este convento grande, haciendo los oficios los RR. PP. franciscanos, con asistencia de comunidades y numeroso concurso.

El 19 falleció á los 35 años de su edad, el Dr. D. Luis Vallejo, natural de la ciudad de Querétaro, cura del pueblo de Misquiqui: sepultóse en el principal convento de nuestro P. San Juan de Dios, con asistencia de la real Universidad y numeroso concurso.

El mismo dia falleció á los 50 años de su edad el Br. D. Nicolas de los Angeles Chimalpopotla, natural del barrio de San Antonio Abad, cacique y principal de los naturales de este reino, sugeto muy erudito en todas facultades, cura del partido de Temascalcingo: sepultóse en la iglesia del colegio de San Gregorio, de la Compañía de Jesus de esta ciudad, con asistencia de numeroso concurso y de los gobernadores y principales de las parcialidades de San Juan y Santiago.

Este dia y el siguiente 20, fueron numerosas las concurrencias, de todas clases de personas y de muchísimos naturales del reino, en el santuario y real colegiata de nuestra Señora de Guadalupe, á la anual festividad que vulgarmente llaman de los indios, en la que se colecta crecida cantidad de pesos para el culto de esta divina Señora; y la mañana del citado 20, en esta santa iglesia catedral y demas de esta capital, se publicó edicto de orden de S. Illma. en virtud de real cédula de S. M., ordenando que en las disposiciones y testamentos se tenga por mandatoria la limosna de nuestra Madre y Señora de

Guadalupe, como jurada patrona de toda la América.

La mañana del 21 en la iglesia del convento de religiosas de Sr. San Juan de la Penitencia de la obediencia de los RR. PP. Franciscanos, se hicieron honras por el alma de la R. M. Sebastiana de la Santísima Trinidad, natural de esta ciudad, religiosa de coro y velo negro en aquel sagrado convento, quien falleció hará tiempo de dos meses á los 48 años de su edad; religiosa ejemplar y de singulares virtudes, quien en la mortificación y penitencia siguió á San Pedro de Alcántara, como era manifiesto á aquella comunidad, y nuevamente se expresó por el orador, que fué el R. P. L. Fr. Juan Saldaña, de la regular observancia de nuestro P. San Francisco: la concurrencia fué de las mas distinguidas personas de esta capital, convidadas por el señor conde de San Mateo de Valparaiso.

S. E. nombró por guarda mayor del puerto de Acapulco, á D. Vicente Feiro, su secretario de cartas.

El 23 falleció de 48 años de edad, doña Antonia Velazquez de la Cadena y Cervantes, doncella, natural de esta ciudad: sepultóse en el sepulcro de sus mayores, presbiterio de la iglesia de religiosas de Señora Santa Ines, de la que son patronas, con su convento, con asistencia de prebendados, prelados, comunidades y nobleza.

La tarde del 24, en la capilla de la real Universidad asistieron á sus primeras vísperas de la

gloriosa mártir Santa Catarina, jurada patrona de ella, su rector, claustro, prebendados, prelados, comunidades y colegios, continuando la mañana siguiente la misa y sermón del Dr. D. Manuel de Arellano, catedrático de retórica en ella, y cura de San Sebastian, teniendo este día en su casa dicho rector un opulento banquete, refresco y festejo, en la conformidad que anualmente lo practican: esta misma celebridad hubo de la gloriosa mártir en la iglesia parroquial de este título.

El citado día 25 falleció de mas de 50 años, D. Juan Bautista de Iturbide, natural de Vizcaya, alcalde que fué de la real aduana de esta corte: sepultóse en la iglesia de nuestro P. Santo Domingo, con asistencia de lucido concurso.

La tarde del 26 salió el paseo de la publicación de la santa bula: sacó el estandarte el señor contador mayor honorario D. José de Cárdenas, tesorero de la santa cruzada, á quien acompañó la nobilísima ciudad, parte de la nobleza; y habiéndose publicado en las partes acostumbradas, pasaron á la casa de dicho señor tesorero, y desmontado, se les ministró en ella un amplio refresco, y á la mañana siguiente con la misma comitiva, salió el paseo de la casa del señor comisario general Dr. D. Luis de Hoyos, arcediano de esta santa iglesia, á quien acompañaron cuatro señores ministros y varios doctores del claustro de esta Universidad, mezclados con la nobleza, y conducidos á la iglesia de religiosas

Terasas antiguas: desmontados, se formó su procesion, de cofradías, comunidades, clero, cabildo eclesiástico para la santa iglesia catedral, llevando la santa bula dicho señor comisario, quien fué recibido en ella por S. E. y la real audiencia; y habiéndose publicado, principió la misa, siendo el orador el R. P. Fr. Bartolomé Toledo de los descalzos de Señor San Diego y su actual provincial: los concursos fueron numerosísimos: la Exma. Sra. virreina vió los paseos y procesion en uno de los balcones de su palacio, y S. Illma. en el suyo.

Al anochecer del citado 27, el Illmo. Sr. Dr. D. Manuel Rojo y Vieira, canónigo de esta santa iglesia, arzobispo electo de la de Manila, en el bautisterio de ésta bautizó y puso los santos Oleos á una infanta, hija legítima de los señores D. Félix Venancio Malo y Castro, oidor de esta real audiencia, y de doña María Micaela Hurtado de Mendoza: púsole por nombre María Joaquina Micaela: fué padrino de brazos D. José Gorraez y Luyando, regidor perpetuo de esta nobilísima ciudad: la concurrencia fué de muchas personas de distincion, quienes fueron obsequiadas en la casa de la recién nacida con un opulento refresco.

La mañana del 29 en la santa iglesia catedral se celebró la anual festividad del Santísimo Sacramento, que de orden de S. M. se hace, por haber libertado la flota de Cadereita de la armada enemiga inglesa: predicó el Dr. D. Ignacio Rodri-

guez Navarajo, con asistencia de la real audiencia y tribunales, y á la mañana siguiente 30, en dicha santa iglesia se celebró al glorioso apóstol Sr. S. Andres: predicó el Dr. D. Mariano Gamboa. La misma celebridad hubo en el colegio de este título de la sagrada Compañía de Jesus: este mismo dia falleció á los 55 años de su edad, el R. P. M. Fr. Bartalomé Narvaez, del sagrado orden de nuestro P. Sr. San Agustin, exdefinidor de su provincia, natural de esta ciudad: sepultóse en el de profundis de su convento grande con asistencia de comunidades y numeroso concurso.

DICIEMBRE.

Habiendo deliberado S. Illma. salir á la visita de este arzobispado, despedido de SS. EE. y señores ministros, la mañana del 1º de diciembre salió de esta ciudad acompañado de varias personas de distincion, para el santuario y real colegiata de nuestra Señora de Guadalupe, y despedido, siguió su caminata á comer al pueblo de Tultitlan.

La mañana de este dia el gremio de la platería celebró en la santa iglesia catedral á su glorioso patron Sr. San Eligio obispo: predicó el R. P. M. José Antonio Claudio Villegas, del sagrado órden de N. P. Santo Domingo

El 2 falleció á los 50 años de su edad doña Josefa Corsi y Urgini, natural de Madrid, de esclarecida prosapia: sepultóse en la iglesia de

nuestra Señora de la Merced con asistencia de lucido concurso.

La mañana del 3, en la iglesia de la casa Profesa se celebró al glorioso apóstol de la India Sr. San Francisco Javier: predicó el R. P. M. José Hidalgo con asistencia de la nobilísima ciudad y numeroso concurso.

El 4, años de la reina nuestra señora doña María Bárbara, en la santa iglesia catedral hubo misa de gracias, á la que asistió S. E., real audiencia y tribunales: marcharon las compañías de infantería y caballería, haciendo distintas salvas la artillería del real palacio, en donde hubo el besamanos en la forma acostumbrada.

La mañana del 6, en la iglesia de bethlemitas se celebró al glorioso Señor San Nicolas obispo de Bari: predicó el R. P. L. Fr. José Rodriguez, de la regular observancia de N. P. San Francisco; costea esta funcion el Sr. D. Sebastian Calvo, alcalde del crímen de esta real audiencia: fué la concurrencia numerosa y lucida.

El 8, en la santa iglesia catedral y demas de esta corte, se celebró el misterio de la Purísima Concepcion de nuestra Señora, y con especial culto en las de religiosas de este título: predicó el R. P. M. José Vellido, de la sagrada Compañía de Jesus, prepósito de la casa Profesa: extrenóse un costoso ornamento entero bordado de oro, plata y seda y otras varias alhajas que tuvieron crecido costo: estas nueve anteriores noches han

estado iluminadas las calles, que anualmente se practica, en donde han sido numerosas las concurrencias.

La mañana del 9 asistió la real audiencia y tribunales en la santa iglesia catedral á la festividad anual de los desagravios del Augustísimo Sacramento. predicó el R. P. L. Fr. José Charaquito, de la regular observancia de N. P. San Francisco.

El 12 se celebró en esta capital la Aparicion de nuestra Señora de Guadalupe, patrona universal de estos reinos, y con especial culto en su santuario y real colegiata, asistiendo en ella S. E., real audiencia, tribunales, gran parte de la nobleza y numerosísimo concurso: predicó el R. P. M. José de Vellido, prepósito de la casa Profesa.

La tarde de este dia, habiendo montado S. E. á caballo, por estar apretada la cincha, se le atrancó, y habiéndole metido los acicates, empinándose cayó de espaldas con S. E. dándole un recio golpe, desuniéndole una tibia, lastimándole el hombro é hiriéndole la cabeza: acudieron los criados; subieronle á su palacio: concurren médicos y cirujanos: mandáronle sangrar y otros varios medicamentos, expresando no ser la caída de sumo peligro: con este motivo ha sido muy frecuentado el palacio de todas las personas de distincion.

El 13, falleció á los 50 años de su edad el R. P. M. Fr. Félix Sanchez, natural de Andalucía,

del sagrado órden de N. P. Santo Domingo, sujeto de rara virtud y literatura, que nunca apetició prelación: sepultóse en el de profundis de su convento grande, haciendo los oficios los RR. PP. franciscanos con asistencias de comunidades y lucido concurso.

S. E. se halla recuperado de su caída: frecuentase el real palacio de todas las personas de distincion solicitando saber de su salud.

El 15 se restituyó á esta ciudad de la de Guajuato, el Sr. alcalde de corte D. Diego de la Madrid y Rivas de Pardo, evacuada la comision á que pasó.

Habiendo dado cuenta S. E. al consejo, de la donacion que admitió de los bienes de D. José Alvarez de Ulate, para agregarlos á su mayorazgo, en la conformidad que se prevenia en el instrumento que le otorgaron, tuvo noticia de haberse llevado mal en el consejo y remitido el expediente al Sr. fiscal: venia pidiendo que S. E. devolviese los bienes á Ulate, por oponerse la donacion á lo prevenido por las leyes: en esta atencion S. E. mandó llamar á D. José Alvarez de Ulate, á quien previno que recibiese sus bienes, satisfaciéndole los gastos que se han erogado en el beneficio de las fincas: quédase entendiendo en la entrega.

El 17 falleció á los 70 años de su edad, el coronel D. Juan Antonio Bustillos y Cevallos, natural de las Montañas, gobernador que fué de

Sinaloa y alcalde ordinario de esta ciudad: sepultóse en la iglesia de N. P. Santo Domingo, con asistencia de prebendados, comunidades y parte de la nobleza.

La mañana del 18 en la santa iglesia catedral hubo misa de gracias, á la que asistió la real audiencia y tribunales, con el plausible motivo de ser días de la reina nuestra Señora, y concluida pasaron al real palacio al besamanos acostumbrado.

S. E. se halla muy aliviado de la caída, aunque todavía le molesta la desunión de la tibia.

Se ha tenido noticia del pueblo de San Miguel Cambaiz, de hallarse en él S. Ilma. gozando perfecta salud y continuando en su pastoral ejercicio.

La mañana del 21 en la santa iglesia catedral se celebró al glorioso apóstol Señor Santo Tomás: predicó el R. P. L. Fr. José Santelices, de los descalzos de Señor San Diego.

La mañana del 24, asistió la real audiencia á la visita general de las cárceles de corte y ciudad, libertando varios reos por los delitos leves, gozando el auto de Pascuas.

Al anochecer de este día contrajo matrimonio D. Antonio Colaso y Portillo, vecino y dueño de haciendas en la ciudad de Guadalajara, con doña María Loreto Rivera Santa Cruz Barrientos y Cervantes, vecina de esta ciudad.

La mañana del 25, los señores de la real audiencia, tribunales, prelados y nobleza, pasaron

al real palacio á anunciar á SS. EE. con felicidad las Pascuas de nuestro Redentor Jesus, las que correspondieron con las urbanidades que acostumbran.

La noche antecedente tuvieron un espléndido banquete, al que concurrieron muchas personas de distinción, quienes acompañaron á la Exma. Sra. vi reina, que pasó á la santa iglesia á los matines, que con gran solemnidad se cantaron en ella y en las demas de esta capital, siendo numerosísimos los concursos en ellas y en sus plazas y portales, con las abundancias de todos géneros de comestibles que se expenden en semejantes días.

Al anochecer de este día contrajo segundas nupcias D. Lugardo Luyando Bermeo y Cervantes, regidor y alcalde ordinario que ha sido de esta ciudad, con doña Francisca de Barrios y Saldívar: apadrináronle los señores condes de S. Mateo de Valparaiso, hermanos de la novia, la que tiene por patrimonio mas de 100,000 pesos.

La mañana del 26, la real audiencia y tribunales asistieron en la santa iglesia á la celebridad de Pascuas: predicó el Dr. D. Juan de Nájara y Mauleon.

Con gran solemnidad celebraron los RR. PP. bethlemitas, los cuatro días de Pascuas en su iglesia, el soberano misterio del nacimiento de nuestro Redentor Jesus; siendo los oradores de los mas aventajados sugetos de esta corte, y el del día de hoy 28, el R. P. M. José Carrillo, de

la sagrada Compañía de Jesus; siendo las concurrencias numerosas, porque se esmeran estos religiosos en el primor y adorno de su iglesia.

Al anochecer del 31, en la iglesia de la casa Profesa se celebró, como anualmente se practica, manifiesto el Santísimo Sacramento, con primorosa música, la despedida del año: predicó el R. P. M José Hidalgo: depositó el Illmo. Sr. D. Manuel Rujó y Vieira, electo arzobispo de la santa iglesia de Manila: fué la concurrencia numerosísima.



AÑO DE 1758.

ENERO.

La mañana del 1º en la santa iglesia catedral se celebró la festividad de la Circuncision del Señor: predicó su magistral el Sr. Dr. D. Juan de Eguiara y Egúren.

Esta misma mañana la nobilísima ciudad hizo la anual eleccion de alcaldes ordinarios de primer voto en D. Francisco Medina y Torres, natural de esta ciudad, y por hallarse fuera de ella en sus haciendas, se depositó la vara en el regi-